LA OPINION

Periódico democrático

Número suelto, 10 cénts.

Saldrá los domingos

Trimestre 1.50 ptas

Los trabajos insertos en este periódico, se publican bajo la exclusiva responsabilidad de sus autores. Redacción y Administración
PLAZA DEL GANADO, 37

No se devuelven los originales

GALLETAS Y BIZCOCHOS CUNILLERA

Plaza de la Constitución, 28. - GRANOLLERS

El Casino de Granollers

En nuestro último número hablamos de «La Unión Liberal», y hoy nos ocuparemos de la magnífica Sociedad «Casino de Granollers», de la que es digno presidente nuestro distinguido amigo don Paulino Torras Villá.

El «Casino de Granollers» es la Sociedad más recreativa y la que reúne más comodidades de esta villa. Su amplio y regio local está dotado de todas las necesidades y adelantos apetecibles para el recreo de sus socios, y en él se respira un ambiente de fraternidad digno de elogio, pues apesar de ser concurrido por las diferentes clases sociales, todos se respetan y todos hablan amigablemente.

Cuando estuvo de presidente D. Francisco Torras, hermano del actual, la democratizó e hizo desaparecer aquello de que los *señores* no querían frecuentarse con la modesta clase media.

Una prueba de ello, es que las funciones son libres, y la Junta Directiva está compuesta de socios accionistas y eventuales, y precisamente si el «Casino de Granollers tiene vida y es concurrido se debe a la clase media.

Alli no hay odios personales ni politicos (si los hay se desfiguran), todos son unos y con los mismos derechos todos obran como verdaderos amantes de la prosperidad de la Sociedad.

El Sr. Coma, que también ocupó este honroso cargo, durante su presidencia, introdujo algo de su vasta cosecha, modificando y restaurando con muy buen acierto, el salón de descanso, el salón café, el water-closet y otras cosas de más o menos importancia, aunque le pusieron obstáculos en ciertas reformas, interceptándole así el paso de sus laudables proyectos.

El «Casino de Granollers», es una Socidad que honra a nuestra villa, por los atractivos que tiene, como es, su hermoso y fresco jardín, su gran salón café, el espacioso salón de billares, el de tresillo y el de espectáculos, pues no hay forastero que deje de visitarlo y alabarlo, por ser de los mejores de Cataluña, exceptuando los de capital de provincia.

Lo único lamentable, es el estado en que se halla su pobre y rústica bibloteca, con su gran estantería de periódicos, que para nada útil sirven, allí donde podría haber en su lugar, la pared despejada con algunos cuadros al óleo, librándose así del polvo y microbios allí introducidos.

El Sr. Paulino Torras se ha encariñado tanto con el «Casino». que tiene ya en estudio importantos proyectos, como son, el estoquear la fachada, la instalación de la luz eléctrica, la compra de las butacas para el salón platea y otros, lo que servirá para hacer más agradable la estada en aquella grata mansión llamada «Casino de Granollers».

ACLARACIÓN

En nuestro último editorial, al hablar de las luchas intestinas habidas entre unos contra otros fundadores de la benemérita Sociedad «La Unión Liberal». queríamos referirnos a los «intrusos» que se colaron en dicha Sociedad y fueron quienes la convirtieron en «casa refugio de matuteros y templo de la inmoralidad y del vicio», aunque ello fué por culpa de sus fundadores; pues cuando habían de luchar más, fué cuando rindiéronse y abandonaron la casa de sus amores, des pués de costarles mucho dinero, muchos sudores, bastantes disgustos y un sin.fin de quebraderos de cabeza, de lo cual se desprende que hubo desunión entre ellos. o de lo contrario no hubieran ganado con tanta facilidad, aquellos «intrusos» que se apoderaron del mando de «La Unión Liberal».

Así es que, esperamos que los moles tados por dicho error se darán por satisfechos con esta aclaración, ya que no está en nuestro ánimo querer ofender a nadie.

Catecismo y Religión

El presidente del Consejo de ministros se ha limitado a decir que consentirá en las Escuelas primarias, lo que hace años se consiente, sin escándalo de nadie, con asentimiento y benevolencia de todos, en los Institutos generales técnicos. Esta es: que la asignatura de Doctrina cristiana sea voluntaria; que pueda aprenderse o que pueda desecharse a conciencia.

Y que esto que causa tanto escándale a las damas está en España establecido ya en los institutos. Y que fuera de España está establecido este orden en ca_8

todos los países. En Austria son los ministros de la Iglesia los que enseñan la religión; en Inglaterra, el«bill» Mac-kenna, suprime la instrucción religiosa; en Bélgica, sólo la reciben los niños cuyos padres la solicitan; en Italia sucede lo mismo que en Bélgica; en Suiza, la Escuela pública puede ser frecuentada por los individuos de todas las confesiones, sin que tenga de sufrir de ningún modo en su libertad de conciencia o de creencia; en Alemania, la escuela es neutral; en Francia y en Portugal, se suprime por completo la enseñanza religiosa, pero se eleva, en todos los grados, a un alto nivel la enseñanza moral. El mismo León XIII en la carta que dirige al presidente de la República francesa en 11 de Febrero de 1905 reconoce la escuela laica como compatible con los principios morales de la Iglesia.

Y ha de haber interés en llevar por este camino la crítica de esta protesta las damas. Ha de ponerse el problema a oral delante del problema legal. Si en Papaña hubiera un intimo sentimiento religioso, nosotros nos guardaríamos de ofender este sentimiento: lo respetariamos en quien no lo sintiera como nosotros: lo respetariamos hasta cuando, como ahora, no quisiera tenerse para el muestro, el respeto debido. Pero en España no hay sentimiento religioso En España no sienten la religión católica los que quieren imponer el catolicismo. En España habrá religión del Estado, oficial; pero no hay religión del ciudadano, intima, secreta. Habrá religión para los ctos públicos de la vida, para lo que es aparato, para lo que es rito; pero no hay religión para los actos privados de la vida, para lo que es norma, para lo que es conducta, para lo que es moral. Habrá religión para todo lo de fuera, para todo lo que no es religión: no hay religión para lo de dentro, para la conducta, para el alma, para lo que es religión. Una de las más famosas paradojas españolas es esta: Aquí, donde más cuesta resolver el problema religioso, el problema religioso no se ha planteado aún: aquí donde se grita porque se preten le separar a Cristo de los niños, Cristo no ha estado jamás entre los hombres: aquí donde la religión enciende odios, no ha encendido nunca amores en ningún corazón.

La religión en España enseña a las damas a protestar contra el Gobierno porque éste proyecta una ley que tiende a respetar la conciencia del niño. Esta protesta es toda la religión de las damas españolas. La religión en Inglaterra enseña a las damas a servir de «nurses» y a extenderse por los campos, visitando las casas de los aldeanos para enseñarles

reglas de higiene que consergen su salud. Esta obra de misericordia de las damas inglesas es su religión. Es decir, esta obra de misericordia es la religión, la sola religión, porque es el largo lazo que une los actos del hombre con una moral superior.

MARCELINO DOMINGO. De La Publicidad.

LA EXPLOTACIÓN DE LA INFANCIA

Las vigentes leyes de España referentes al trabajo y explotación de la infancia, castigan severamente a los que burlan el contenido de ellas; y sin embargo, en esta villa se cometen abusos crueles y vergonzosos, con la aprobación de los burgueses fabricantes y con el consentimiento de las autoridades locales y de los protectores de la infancia que no velan por los explotados.

Hace unos días, al atardecer, salía el cronista junto con dos compañeros de trabajo a dar un paseo para respirar el aire libre de la calle, y al hallarnos al extremo de la población, cerca de una fábrica, encontramos a cuatro o cinco muchachas de ocho, nueve y diez años de edad, y al verlas con la cara pálida, sucias y andrajosas, las preguntamos llenos de curiosidad, de dónde venían y a qué se dedicaban, y sin abrir la boca nos señalaron la fábrica de referencia.

- —¿Cuánto ganáis en esta fábrica?
- —Tres pesetas semanales,—nos respondieron.
 - —¿Cuántas horas trabajáis?
- —Entramos a las cinco de la mañana y salimos a las siete de la noche.
 - —Sabéis leer, escribir, coser...

Y nos contestaron negativamente.

De modo que por tres pesetas, han de trabajar sesenta y seis horas semanales, que dividido en los seis días, corresponden once horas diarias a cuatro céntimos la hora, sin contar la tempestuosidad del tiempo; el peligro que corren entre las máquinas; la mala alimentación; la suciedad de sus vestidos a causa de las grasas y aceites de los telares, la falta de descanso, y enseñanza, la que aprenden en la fábrica...

¡Pobres muchachas!

Lanzamos una maldición contra los padres de tales criaturas, que sin duda pasan horas muertas en las tabernas, destrozando su propia obra, pues en vez de fortalecer e instruir a sus respectivos hijos, los explotan miserablemente, creándolos anémicos, raquíticos e incultos.

Si esos padres trabajan y ganan poco para mantener y educar a sus hijos, que se revelen y que pidan lo que en derecho les corresponde; que no se resignen a vivir como los perros; que no vivan sumisos y cobardes ante el látigo del explotador; ellos, como todo ser humano, tienen el perfecto derecho de vivir decorosamente y de luchar y velar por la prosperidad de su familia, dándoles un estar decente y honrado, y así no se verán en la triste situación en que se hallan, evitando las míseras y vergonzosas degeneraciones humanas.

Por eso es necesario que todos los trabajadores se organicen y luchen hasta obtener lo indispensable para soportar las cargas de la vida.

Por eso es conveniente que los obreros procuren con sus propias fuerzas proporcionarse la emancipación social soñada por todos y para el bien de todos.

CUENTOS DE «LA OPINIÓN»

(DE NUESTRO CONCURSO)

LA CABELLERA DE LA REINA

LEMA: Las preocupacions son las boiras de l'inteligencia.

En un poblet, perdut en una de las cayents del Montseny hi vivía un matrimoni qu'era felís. Un nenet d'uns quatre anys feya l'encant y constituía l'esperança d'aquells pares que'n ell concentravan tota l'intensitat y puresa de son amor.

No obstant y viure en un lloc de pagesía, hont casi tothom es dedicava a las feinas del camp, el nostre matrimoni no ho era, de pagés. El pare estava entregat en cos y ánima a la honrosa tasca d'afinar la rudesa de sentiments d'aquells habitants y de ficar quelcom de profitós en els cervells opacs de la maynada. Entretant la bona mare cuidava la llar procurant que'n ella hi trovés l'sepós aymat un dols repós a la fatigosa jornada. El nen, ab ses gracies y entremaliaduras, amenitzaba las horas tranquilas d'una pau may turbada.

S'hagués dit que allí hi regnava la felicitat complerta y pura y no s'haguera exagerat gens ni mica.

Si be es veritat que, en quant a creencias, hi havía una certa diferencia entre'ls dos esposos, aixó no era pas obstacle pel desenrotllo, en dolsa pau y armonía, de la vida apacible y tranquila n'aquella llar.

L'esposa no es que fos fanática; pero tenía arreladas tan fondas, creencies y preocupacions que l'hi havían inculcat en la seva infancia, quant encare el cor era pasta y el cervell era cera, que havía d'esser ben difícil, potser impossible, enderrocarlas aquellas preocupacions y creencies, sense ferir el viu dels sentiments. N'obstant, el marit, d'esperit overt al progrés, entregat totalment a ideals d'horitzont amplíssim, saturats d'humanisme pur, esperava, sens desconfiança ni desmay que'l temps portaría, ab l'unitat indisoluble del amor, la comunitat de pensaments. Y així havía consentit, sens pro-

testa, que l'iglesia donguessen nom al seu fill, que'l portessin a benehir la palma, y que'l senyor bisbe'l confirmés en una fé imposada, ficticia. Havía transigit en tot alló qu'hagués pogut crear la més petita sombra de discordia, posant en pugna creencies y sentiments.

—¡Ba!—ell es deya—el nen creixerá, l'educarás en las tevas conviccions y la victoria definitiva será teva. Una educació inspirada y fonamentada en la veritat y en la justicia, anulará els petits vestigis de prácticas sense eficacia, ni rahó d'esser.

Y; fins se'n reya amablement quant la dolsa mareta feya repetir cada día al nen la mecánica de la senyal de la creu y las insubstancials paraulas del «pare nostre».

Entretant el petit anava creixent y embabiecant cada día més n'els seus pares que en sa tendre y petonera boqueta hi aspiravan a totas horas l'aroma dolcíssim d'un inmaculat carinyo. Tenía tres anys; anava pels quatre.

Era la nit de Nadal, que asseguts al amor del foc, l'espós y l'esposa anavan discutint sens adonarse que s'apropava irremissiblement el xoc de llurs oposats pensaments. Parlavan de la diade dels Reys. La mare esplicava, mitj entelats los ulls, de tendresa, tot una serie de joguets y gorjas que podrien constituir, pel seu fillet, la tradicional presentalla dels «Reys Magos». Are ja te l'edat per compendreho, y quina elegría més grossa li denarém al nostre reyetó!

Be prou que ho veya ell que n'hi donarían d'alegría al seu fillet. No volía pas, a esser possible mancarni cap, ell que l'estimava ab idolatría ardenta y pura, pero no podía resignarse, no podía de cap manera passarhi, en fer la presentalla al seu fill ab la safata d'una gran mentida. Li repucnava en lo més íntim tramar l'engany darrera el vel de l'inmaculada icnocencia, y deya, reposadament, serenament, a la dona estimada: «Sí, comprene tot lo que dius, encare més jo li compraría, pero, regalemli nosaltres, presentemli nosaltres, quant ses ullets s'ovrin a la llum del nou día, el regalo; que aqueixa será la veritat y veu ás com ens cubreix de petons. No permetém que uns sers imaginaris e'emportin la gloria del nostre present. No hi joguém, esposa meva, ab l'icnorancia del nostre fill.»

Aixís parlava y rahonava el pare. Pero es ben sapigut que la preocupació te la porta fermament tancada al raciocini, y ella no participava pas del parer del marit.

La tempestat estava a punt d'esclatat; amenaçava acabar brascament, brutalment, potser per sempre ab la pau d'aquella llar felissa. Y a la claror oscilant del foc que, descuidat s'apagava, s'haguera vist el rostre de la mare roig d'una onada d'indignació.

El nenet s'anava entretenint ab estampetas ben lluny de pensar que n'era objdcte de la discordia dels seus pares, ell que, per lley natural devía esser el més fort lligám que'ls havía de fer inseparables.

El temut desastre no arrivá encare. La prudencia del home s'imposá una vegada més, y, altre volta inmolá, en holocaust a la pau y al amor, l'intimitat de las sevas conviccions. Transigí. Y artivá la vigilia del «Reys» y la tendra mare, tota carinyo y bona fé, proposá

al infantó dels seus somnis, per l'alegría del endemá, al trovar en el plat que posaría a la finestre de la cambra dels pares, el regalo dels Reys. Al nin el portaren al llit. Aquell día el seu pare no sabía dedicarlo, com si pressentís un cástic a la traició que havía fet als seus sentiments; pero va deixarlo al veure que dormía com un angelet.

Y arriva la matinada del gran día. El nen, així que veu els primers raig de claror, salta del llitet y cap a la cambra dels scus pares. De dret a la finestra, que ovre de bat a bat, en tant que la mare fins retenía el respir per gosar a ple de l'infantil alegría.

Es clar que fou grandíssima la alegría del petit; y saltant y brincant encare li mancava temps per ensenyar triunfalment als autors dels seus días, tants de joguets y de llaminaduras. Son pare l'acaricia y'l besa. «¡Que'n deuen esser de bons els Reys!», el nin esclama; y el pare resta silenciós com llatcerat per la terrible filosofia d'un nen de quatre anys.

.

Al dinar, al nen l'hi ha mancat la ganeta. A mitja tarde esdevé quietó y trist y cap al tart, molt avans de l'hora acostumada el tenen que portar al llit. El senyor metje el visita y li trova alta febre y els pulmons alteradíssims El fatic del seu respir diu be prou y massa als pares y al metje la gravetat del malalt. El facultatiu pregunta per indagar la causa y tots tres la trovan al fi en l'alenada d'aire fret, gelat, que li haurá enviat la neu del Montseny, quant al saltar calent del llit ha overt de bat a bat la finestra per recollir, febrosenc, el regalo dels Reys.

No hi ha remey; la Ciencia se declara impotent per combatre ab éxit tan gravíssima alteració. Si grave está avuy, més ho está demá y l'endemá passat, el pobre angelet es despedeix per sempre de la vida. Pocs moments antes de morir el seu pensament encara acaricia l'illusió que'l arrebata dels seus pares y demana els juguets. Pero els te y se'ls mira ab índiferencia de mort. Dura poc la revifalla y torç el coll. Una mirada d'angustia suprema es l'adeu als pares. Ja es mort.

Aquells están aclaparats. No poden créurehi en aquella espantosa realitat, en aquella tragedia de dol que s'els enduya per sempre la joya del cor, tronxant tantas il-lusions y esperanças. El seu desespero no tenía parió. Sobretot el pare es reprotxava l'haver donat lloc ab sa debilitat, a la circunstancia que portá la mort d'aquell ser que per res del mon podía resignarse a perdre... y el perdía per sempre.

.

Passaren anys; mes l'acció del temps no lográ pas esborrar tanta tristesa y tant dolor. L'espós, generós sempre, sempre noble, perdoná a la muller la gran pena que, ab ses prejudicis li havía tirat demunt del cor, com freda y pesada llosa. Y encare visqueren alguns anys y diuen els que n'ella escoltaren que may més pogué sentir a parlar de reys... que se li havíen endut el més tendre encant de la seva vida.

Y's conta, com a cosa de fé, entre'l veinat d'aquell poblet perdut en una cayent del Montseny, que havent arribat a noticia de las esposas dele Reys Magos la fatal desgracia, y creyent que bona part de la culpa residía en llurs marits, provehidas del talisman que permetía

n'aquells passar arreu del mon en pocas horas volaven totas las nits de lluna a plorar, repentidas, sobre la tomba del nin. Que per alguna cosa sota la magestat de reina s'hi ocultava la grandesa de la mare. Y ab tantas y tantas llágrimas regaren la terra que cubría las despullas d'aquell angelet, y tantas vegadas en caigué de ses testes coronades l'or mate dels seus cabells al despentinarlas la desesperació, que la Naturalesa, volguent fer una senya, posar una fita al'reyal dolor, hi feu neixer y creixer sobre aquella freda tomba, aquella hermosa floreta, de sota, blanca com las platejadas llágrimas, daurada de sobre, ab bellesa oriental, com las hermosas cabelleras de las tres Reynas del Orient, que avans que ser reinas sapigueren ser mares.

La floreta creixé y s'escampá. N'es avuy adorno de nostres jardins y ella recorda als sencills pagesos d'aquell poblet del Montseny una diada de dol. El plat a la finestra allá no s'hi posa. Y els Reys no hi passen.

Aneuhi. Petits y grans vos sabrán explicar, ab tradicional puresa de paraulas, y ab una fé qu'admira, el cuento, per ells historia, de la cabellera de la Rema.

CRÓNICA LOCAL

Hoy domingo, a las 3 y media de la tarde, llegará a ésta, procedente de Mollet, el *team* foot-ball de aquel pueblo, para luchar con el de esta villa.

El jueves próximo pasado, tuvo lugar en el local de la benemérita institución de «La Cruz Roja» de esta villa, la inauguración del salón de sesiones, con su vitrina para el resguardo de la bandera (regalo de D. José Barangé), camillas, banderines y demás utensilios necesarios a este Dispensario.

A dicho acto asistieron las autoridades locales, el Sr. Coma y otras personalidades de la localidad, que fueron recibidas por la Junta Directiva de «La Cruz Roja» y por el Comandante de la brigada de camilleros, D. Inocencio Rodríguez Castillo.

Hubo recepción, y todos tuvieron palabras de elogio por la obra llevada a cabo por la Junta de esta humanitaria entidad.

Por la tarde llegó, procedente de Barcelona, una nutrida representación de la «Orden Humanitaria Española víctimas del 2 de Mayo de 1808», siendo recibida por la Junta e individuos de «La Cruz Roja», dirigiéndose acto seguido al local de esta Institución.

Después de recorrer sus dependencias fueron a visitar al Presidente de la misma, D. Carlos Puigrodón.

Los expedicionarios salieron muy satisfechos de estas visitas.

En el sorteo de la 1.ª serie de 30 calzados y en la 2.ª de 24, que la Zapatería Marlet, calle de Corró, 26, ha ofrecido en forma que da sobrada garantía al público, han salido agraciados en el sorteo del domingo pasado el número 21 de la primera y el 10 de la segunda.

IMP. CUCURELLA.-GRANOLLERS



ESTERAN CAMILLO

PRIM, 87 — GRANOLLERS — Calidad superior
Especialidad
en pastas finas
Exportación
a provincias : :

La Agrícola Española sociedad anónima de seguros reunidos

Autorizado por R. O-de 25 Abril 1912

Capital social: 1.000,000 ptas.

Capital desembolsado: 325,000 ptas.

Seguro de cosechas contra el pedrisco.
Seguro contra la muerte y robo del ganado
caballar, mular, asnal, bovino, y especial de
cerda, lanar y cabrío y transporte del mismo.

REPRESENTANTE

CLAUDIO SOLANES
OBISPO GRIVER.—GRANOLLERS

ACEITES

JABONES

Hijos de E. Barangé

FÁBRICAS EN

Granollers, Gerona, Barcelona-Sans

RELOJERÍA Y PLATERÍA

DE

Joaquín Cumella

CASA ESPECIAL PARA TODA CALSE DE COMPOSTURAS
PRECIOS REDUCIDOS

Se compra oro, plata y platino.

Palma, 37, Estanco. — Granollers

Jocinería, almacén de granos, comestibles y carbones de todas clases

Jabon Barange, Aceites Regás, Arroces, Azcientes, etc.

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

JOSÉ TORRUELLA

Plaza de San Juan, 1.—CARDEDEU

Gran bazar de sastreria

El Siglo XX

Ropas hechas para caballeros y niños Hospital, 1 y 3.- BARCELONA

| EW-YORK :: Sastrería

CALLE DE FERNANDO, 42. BARCELONA Sastreria para caballeros, señoras y niños GÉNEROS GARANTIDOS PRECIOS MÓDICOS

la Catalana

ägiras -- **Sombreros -- Paraguas**

ESTEBAN BALLESCÁ
PLAZA DEL GANADO, 21.— GRANOLLERS



Palma, 41.-GRANOLLERS

CAMISERIA PUIG

: Pelayo, 32.-BARCELONA